

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'40 pesetas  
= Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
= Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## EL CONFLICTO EUROPEO

¿Habrá batalla naval?—Opinión de un almirante francés

El contralmirante francés Degouy trata el tema en «Le Petit Journal».

Aunque muy interesante todo él, vamos á traducir algunos párrafos del artículo, ya que el espacio no nos permite el darlo íntegro.

«Se me ha preguntado con frecuencia—dice el contralmirante—si creo que habrá una batalla naval decisiva entre la «Hoch See flote» alemana y las «Home fleets» inglesas.

Si, lo creo. Habrá una. Ingleses y alemanes están igualmente convencidos. ¿Cuál será el motivo determinante de este encuentro? Es difícil de sospechar. Es posible que sea el asunto del bloqueo cerrado, que es muy importante y se agita en este momento. Si este nuevo bloqueo es eficaz, los alemanes antes de verse completamente sofocados, querían tantear por mar la suerte de sus armas.

Si el nuevo bloqueo á distancia es mediocremente eficaz, y, además, causa á los aliados graves embarazos, volviendo contra ellos el espíritu público de todos los neutrales, grandes y pequeños, productores y proveedores, europeos y americanos, es posible que el Gobierno británico se decida á hacer del bloqueo efectivo el bloqueo próximo y, por lo tanto, prescriba á sus escuadras—apoyadas por las nuestras—el penetrar en el Báltico. Y esta operación no se realizará sin poner frente á frente las dos grandes fuerzas navales que se observan desde hace 18 meses á menos que encontremos el medio de paralizar el tránsito del canal marítimo de Kiel en el momento mismo en que emprendamos el forzamiento del Gran Belt. Esto no es posible.

Habiendo sido bombardeado Nancy con cañones de gran calibre—se dice del 420—se ha supuesto, con alguna razón, que eran, cañones de marina, del último modelo, adoptado por el Estado Mayor naval de Berlín para sus nuevos acorazados.

Pero, hasta ahora, los ingleses no los tienen más que de 381, y nosotros de 340. La inferioridad es, pues, manifiesta, y el cálculo de las «fuerzas vivas» en la boca del cañón para los tres calibres considerados, no deja ninguna duda. No hay motivo sin embargo, para inquietarse, por la sencilla razón de que el número de las unidades de combate que Alemania ha podido dotar de esta nueva boca de fuego es muy pequeño.

No olvidemos que los alemanes han trabajado mucho en los barcos ligeros y en los submarinos. En cuanto á dotar de cañones de 420 á los barcos que hasta ahora llevaban los de 305 y de 308 («Woth y Friedrich II»), no es admisible. Tal sustitución hubiese llevado aparejadas profundas modificaciones en las características y en las facultades esenciales de los barcos.

Menos difíciles de modificar y perfeccionar son las armas de la guerra submarina. Estoy persuadido de que los alemanes han hecho mucho en esto. Desde hace 18 meses han podido trabajar con toda tranquilidad á bordo de los cortados de su escuadra. Es preciso esperar sorpresas desagradables para producirse semejantes al adversario.»

### La ocupación de Salónica

Roma.—Hizo Briand las siguientes declaraciones á un redactor del «Giornale d'Italia»:

«Consideré como una cuestión capitalísima la ocupación de Salónica, pues ella nos permitía salvar la cuestión balcánica, que de otro modo quedaba gravemente comprometida. De no haber obrado así no sabemos la orientación que hubieran tomado los estados balcánicos aun neutrales como Grecia y Rumania ni cual hubiera sido la suerte del ejército serbio en su retirada. Ahora con los francoingleses en Salónica y los italianos en Valona, el ejército serbio puede dedicarse á su reconstitución, mejorando con ello nuestra situación diplomática al mismo tiempo que militar.

«Con esos dos espinas de Salónica y Valona

elevadas en sus flancos, la famosa marcha triunfal de Alemania hacia Constantinopla queda convertida en una cosa sin ningún sentido. El puente balcánico se ha convertido, en un nuevo frente de batalla; en donde los alemanes y sus aliados se ven obligados á retener numerosas fuerzas. Se verá más tarde como no fué suficiente aplastar á Servia y Montenegro para adquirir la supremacía en los Balcanes, como creían los imperios centrales.»

### Cómo se salvó un ejército

Los periódicos de París han publicado la siguiente nota de carácter oficioso sobre la evacuación del ejército serbio:

«A propósito de la evacuación del ejército serbio de Albania, donde estaba amenazado de ser envuelto, se estudiaron varias soluciones. Se propusieron sucesivamente Salónica, Córcega y Túnez.

Un primer contingente de 6.000 hombres, elegidos entre los más deprimidos físicamente, fué enviado sin demora á Bizerta.

Al fin se eligió la isla de Corfú, cerca de la costa de Albania. Esta ofrecía la ventaja de no expatriar á los soldados serbios y tenerlos dispuestos cerca del teatro de las operaciones.

El día 18 de diciembre fué el día en que el Consejo de Ministros francés propuso el embarque del ejército serbio en San Juan de Medua.

El almirante Lacaze, ministro de Marina, telegrafió en seguida en este sentido instrucciones al agregado naval de la embajada francesa en Roma para que se pusiera de acuerdo con el Gobierno italiano.

El 8 de enero estaban ya acordadas las condiciones del embarque. Debía efectuarse, á la vez, en San Juan de Medua y en Durazzo. No se trataba ya de trasladar sólo hombres, sino también material de guerra y ganado.

Realizados los primeros preparativos, se convino en que fueran embarcados en San Juan de Medua 4.000 oficiales, 88.000 hombres, 16.000 caballos y 6.000 cabezas de ganado vacuno, y en Durazzo 2.300 oficiales, 37.000 hombres, 16.500 caballos y 970 cabezas de ganado vacuno. Algunas de esas cifras pueden dar idea de la enormidad de la empresa realizada.

En la noche del 11 al 12 de enero, un batallón de cazadores alpinos desembarcaba en Corfú para preparar la instalación de los soldados serbios.

El primer contingente de tropas serbias llegó á Corfú el 15 de enero. La evacuación continuó desde entonces sin tregua, á razón de 2.000 ó 3.000 hombres cada día; después se elevó esta cifra diaria á 5.000, después á 7.000, y por último, á 10.000 y 12.000 cada día. Los últimos transportes han debido llegar anteayer. El total de los efectivos salvados ha debido llegar á 134. mil soldados y 35.000 cabezas de ganado caballar y vacuno.

En estos últimos días se ha establecido otro lugar de embarque en Valona. Los serbios son trasladados á pie, viniendo de Scutari por Durazzo. De este modo han recorrido 40 kilómetros por carretera y 200 por senderos. Además han llegado por este camino 10.000 cabezas de ganado.

Tal es la admirable empresa que acaba de realizarse en las costas de Albania, con la ayuda de Italia y de Inglaterra, que nos han prestado un concurso precioso; pero, sobre todo, gracias á la voluntad y á la energía de Francia.»

## LA DESVENTURA DE GODOY

IV

Desde 1792 á 1797 y desde 1801 á 1808, cuando menos ostensiblemente, fué Godoy el ídolo de la monarquía y de sus vastas colonias. En sus culpas y errores medió no sólo una innegable complicidad colectiva formada de aceptación y rendimiento, mas también el aplauso, sincero ó falaz, pero clamoroso y ensordecedor, á veces, de lo que ahora llamaríamos opinión pública. Quien haya frecuentado un poco la bibliografía

española de aquellos años, sabe á que atenerse respecto de semejante afirmación.

Apenas hay libro que no aparezca dedicado al príncipe de la Paz con los más pomposos conceptos, si él aceptó la dedicación, ó que no le mencione en el prólogo ó por incidencia como universal Mecenas y protector de las luces. Inscripciones, grabados, aguafuertes, ostentando las alegorías más lisonjeras ó las hiperboles de mayor calibre, exornan las bellas estampaciones de Ibarra y de Sancha: trofeos de victoria ó emblemas pacíficos y mercantiles, Belona enfurecido bajo sus arreos marciales, entre granadas y morteros; Neptuno con su tridente, caduceos, tirsos, cuernos de Amaltea derramando todos los dones de la creación, retratos ecuestres del privado en guisa de dominador supremo ó cenefas parlantes con lemas lapidarios en latín, en español, en verso, en prosa...

Otro tanto en cuadros y estatuas; otro tanto en la poesía de su tiempo. La mitad de la producción de Meléndez Valdés, casi toda la consagrada á temas filosóficos, morales y de «filantropía», gira en torno de Godoy, de sus reformas, de su benéfico protectorado. Así que este poeta, tan idolatrado por su generación abandonada las anacreónticas y le rillas de juventud,—*La paloma de Filis, La flor del Zurguén, Rosana en los fuegos*,—para entrar en su «segunda manera», las odas y las epístolas que á él corresponden ya, glosan de ordinario en atapas del resurgimiento económico y de cultura impulsado por el favorito. Unas veces le exhorta á continuar su protección á las ciencias y á las artes, como en la epístola I, por medio de las expresiones más suaves y rendidas:

*Benigno sois, y mirareis humano  
á quien solo agradaos fiel procura  
y en vuestro nombre se complace ufano,*

porque «el ingenio sin vos—sin Godoy—se encoge mucho» y acaba por consumirse en la indignidad pública; otras veces exalta de gozo, como en la epístola VII, también dedicada al príncipe de la Paz con motivo de su carta patriótica á los obispos de España recomendándoles que difundieran y patrocinaran el *Semanario de Agricultura*, dirigido por el abate Melón, bajo los auspicios del primero:

*Ya á vuestro mando poderoso corren  
las luces, la enseñanza; tiembla y gime  
azorado el error: de espigas de oro  
la madre España coronada, encumbra  
su frente venerable y, cual un tiempo,  
sobre el orbe domina triunfadora*

y le aclama «nuevo Triptolemo», amigo protector y padre del «colono infeliz». Cuando habla de *El filósofo en el campo, de La calma, de La beneficencia*, la sombra de Godoy pasa una y otra vez sobre los versos, Godoy es su norte, su genio tutelar, el lucero de su esperanza. De él se prometen los españoles ilustrados la regeneración de la patria, coronando y superando la obra de Carlos III.

Y así como el dulce *Balilo*, los demás escritores de aquel período. Cuando se firmó la paz de Basilea con la República francesa, después de la guerra del Rosellón, el coro de alabanzas fué general y continuó durante meses y meses. No hay si no abrir la colección de poetas del siglo XVIII ordenada por el marqués de Valmar, para que salte á la vista ese entusiasmo efectivo ó artificioso, lo que se quiera, pero público é imposible de ser retractado después, decorosamente por quienes lo amañaron. No pocos de esos panegiristas se convirtieron más tarde, al verte caldo, en flageladores áulicos de José Bonaparte y de Fernando y sus camarillas, y volvieron una y otra vez sobre la memoria «omnino valido», amparados en que nunca la tuvo el pueblo español para pedirles cuenta, á tales educadores y guías, de la incoherencia espantosa de sus ideas y conducta. He aquí á Arriaza, por ejemplo. De Arriaza fueron casi todos los himnos marciales de la guerra de la Independencia y todos los de la reacción fernandista, en cuyo nombre execró mil veces el recuerdo de la pasada dominación. Pues bien; cuando esa

dominación no se declinaba en pretérito sino en presente de indicativo, véase lo que solía escribir el poeta, en composiciones tales como *El vaticinio*:

*Los ojos solos del hispano Atlante  
negábanse á gozar tan dulce olvido;  
que no quiere jamás que un solo instante  
el bien de su nación le halle dormido.*

*El mundo ve cuán firme y vigilante  
á la quietud común la tuya inmolas;  
en guerra ó paz al viento semejante,  
dulce en el bosque ó fiero con las olas.  
Que no sin gloria á tu valor bizarro  
se dió de tierra y mar al mando en uno;  
y es tuyo gobernar de Marte el carro  
y lanzar el tridente de Neptuno.*

Cada nuevo título, cada nuevo nombramiento, cada nueva condecoración, promoviendo una lluvia de sonetos, octavas y romanzas sobre la mesa del poderoso. La adulación rezumaba de ellos como un almíbar repugnante y pegadizo. Los más indignos halagos de la vanidad, las postulaciones más desvergonzadas y aun las insinuaciones más indiscretas sobre el origen presente de la privanza, eran la materia de esas riquezas. Y todas ensalzaban la florida juventud, la bizarría, la buena estampa y la buena suerte del «hispano Atlante», del «nuevo Triptolemo», del Apolo ibérico, del «moderno coloso». El mismo Moratín, no obstante su persimonia, saludale en *la tuya antiguo: «A vos el apuesto, complido, garzón...»* Todo un severo fiscal del crimen de la Audiencia de Sevilla, hombre de muchas letras y de mucho empaque participa su matrimonio á Godoy por medio de uno de tales romanceles, en que se leen versos como los que siguen:

*Un Manuel hay en el mundo  
que cuando la mano os presta  
con un tirón solamente  
hará vuestras dichas ciertas,  
Lloradle, hacéd pucheritos  
que él tiene el alma muy tierna  
y sabe que no se avienen  
bien el hambre y la decencia.  
Hacéd que la novia acuda  
y con gracia andalucesca  
la diga:—Padrino mío,  
Dios bendiga á su excelencia;  
aquí me tiene á sus pies  
postrada toda entera,  
zu ahijada soy, y de zero  
estoy tan pomposa y hueca.  
Fanorezca á mi marido  
así Dios le favorezca;  
ea, vaya que ez muy guapo  
y yo soy la medianera.—*

Que éste no fuese el lenguaje de la dignidad, poco importa; pero que las mismas clases sociales de donde surgía y á cuyo verdadero espíritu respondió se escandalizaran después, así que la corrupción y la licencia ya no estuvieron acompañadas de la fortuna, es algo que la posteridad justiciera debe poner de manifiesto. Aceptaron y captaron el favor mientras brotó de aquellos manantiales; y aun con la misma protesta, que débilmente y *sotto voce*, tomó cuerpo alguna vez, más tuvieron que ver el despacho ó la envidia que la indignación y la austeridad. Mientras el viento sopló favorable, Godoy fué el Mecenas, el Pericles, el «inclito ornamento de la nación», el «joven bello cuya sien ciñe la verde oliva». El pincel y el buril, empleáronse tanto como la pluma en su agasajo: su morada poblóse de retratos, de miniaturas, de tabaqueras, de relojes, de láminas, de mil presentes delicados y costosos, flor de las artes y de las manufacturas que renacían.

Como en la corte de Luis XV, cuando toda la política del Estado giraba en torno de la real manceba limitándose a sostener una ú otra de las señoritas de Nesle, á suplantadas por la señora de Pompadour, á realizar sus encantos mediante la colaboración de todos los artifices y adornistas del maniquí humano; así también los cortesanos y pedigueros de Godoy envolvieronle en la tácita conspiración de su medianería complaciente y se esmeraron en reforzar y acentuar los juveniles atractivos, que consideraban fuente de todo bien y de toda munificencia. Armas y arreos, cochés y vajillas, telas primorosas y adornos exquisitos, fueron llenando las cuadras, las panoplias y los roperos del príncipe. Desde el admirador ó lisonjero que los encargaba hasta el último aprendiz que intervenía en su presentación ó ejecución, ponían en ellos el alma y un secreto designio de eficacia sobreentendida; y toda una sociedad concurría, sin confesárselo, á producir y mantener la violencia de la seducción, glosada y subrayada después por los literatos, que cuando agotaron sus encomios personales, la emprendieron con los objetos y pertenencias del favorito, con sus fincas, con sus perros, con sus corceles. El irascible y hosco Fórner, el hombre de las catalinarias y de las inyectivas, saluda en estos términos «un caballo del Excelentísimo señor príncipe de la Paz»:

*Hijo del aura leve, bruto ufano,  
que generoso en diestra bizarria,*

*la razón equivocas con tu instinto  
si no del sol el carro soberano  
guias fogoso, y de esplendor distinto  
no iluminas el orbe en claro día,  
tu noble gallardía  
á no menor destino  
te abrió ilustre camino:  
no siendo racional serlo mereces  
y con rayo divino  
tambien la tierra animas y esclareces.  
Tú del Apolo que á la Iberia alumbró  
vivo y triunfal asiento, de su imperio  
reconoces la ley para tu gloria:  
la mano que á su impulso te acostumbra  
labra tu dicha, y de inmortal memoria  
ilustra así tu dulce ministerio...*

Y, no contento con estas ponderaciones, hace hablar al propio corcel para que, relinchando triunfalmente, proclame á los cuatro vientos «que la tierra debe su reposo y su fausta suerte» á los desvelos de su amo y señor. Si no le nombraron cónsul, como al caballo de Calígula, fué porque no atinaron á recordar el precedente histórico. Dentro de esta nube de incienso, pesada y asfixiante, respiró Godoy por más de diez y siete años. Y así como los escritores é intelectuales le aclamaron por su patrono, los aristócratas y genealogistas encarecieron su alcurnia y le buscaron entronques en el mismo «Paraiso terrenal. «Nadie más que yo—hubo de describir después—se creía ó se indignaba de los pretendidos hallazgos con que probaron mi paciencia, creyendo agraderme, los excéntricos visionarios y grandes mauleros de la ciencia heráldica... ¿Quién, llegado al poder se ha visto libre de esta plaga de lisonjeros y de pobres ambiciosos? ¡Oh, yo los conocía! Muchos de ellos se vengaron en mí de sus propias bajezas, y para borrarlas fi uraron después en las «filas de mis propios enemigos.»

Suerte fué para los más el embargo de los papeles del privado que se salvaron de la destrucción. Las llamas ó el secuestro favorecieron la desaparición de los pocos testimonios comprometedores, que habrían envilecido para siempre la memoria de unos tráfugas sin decoro. Queda, sin embargo, lo bastante para formar idea de cómo fué esa desbandada y la consistencia de los caracteres que la prepararon. Algo queda dicho del marqués de Castellar. Veamos ahora á Escóizquiz: el ineptísimo canónigo entró en Palacio y se hizo lugar al lado de príncipe de Asturias á fuerza de arreararse en las antecámaras de Godoy. Para congraciarse con él, le dedicó una *Oda genélica*, en veinte descomunales estrofas, llenas de los elogios más insensatos y estupendos; después quiso dedicarle su enorme y farragoso poema *Méjico conquistada*, y el válido, más discreto que él, hizo que pasara de sí este cáliz, endosado poco después á Carlos IV. No obstante, Escóizquiz, en su *Idea sencilla*, vindicación del miserable papel que había desempeñado en la conjura del Escorial y en Bayona, no dice nada de esto y se desata en improperios y acusaciones contra el Eneas español á quien hizo descender de los dioses cuando lo convino.

Veamos á Ceballos; también en su *Manifiesto* sobre los sucesos de Bayona, carga todas las culpas sobre el favorito, desde el tratado de 1796, pasando por la campaña contra Portugal, hasta los últimos tratos con Napoleón por medio del agente reservado don Eugenio Izquierdo. Y no obstante, Ceballos, era primo político de Godoy y á esta cualidad debió su nombramiento del ministro de Estado. Las credenciales de Izquierdo, sus instrucciones, su documentación, el objeto de su plenipotencia, de que el desmemoriado pariente se mostró tan sorprendido y furioso después, todo pasó por su pluma é iba refrendando y autorizando con su firma. Y cuando esa guerra de las naranjas,—que fué un acto político y no una opereta, que detuvo por siete años el choque final, adelantándose á los designios de Francia y quitándole el pretexto,—Ceballos, ponía por las nubes al príncipe de la Paz, y dirigió cuidadosamente la construcción del magnífico sable que se le ofreciera entonces, y compuso la leyenda latina de brillantes engastados, que figuraba en la empuñadura: *Lusitanorum inclyto debellatori Emmanuelli Godoy*,

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*)

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Dice *La Última Hora*:

«En estos últimos días, el público se estacionaba por las noches en determinadas calles, contemplando dos «estrellas» de brillo extraordinario, que se aproximaban una á otra, como si tendieran a fundirse para constituir una sola unidad.

No se trata de estrellas, como cree el vulgo, sino de los planetas Venus y Júpiter, que estuvieron el día 15, en conjunción, esto es, uno frente al otro, de modo que aparentemente los vemos como fundidos.

Astronómicamente, la conjunción de ambos planetas ha tenido lugar el día 14 a las tres ho-

ras; pero el fenómeno celeste no pudo apreciarse desde aquí, siendo efectivo para nosotros el citado día 15, en que Venus distó solo de Júpiter 57 minutos de arco.

Júpiter, que es el astro que se distingue por su mayor brillo y tamaño, es 1.280 veces mayor que la Tierra, y Venus apenas alcanza un volumen de 0'67, con relación a nuestro planeta.

El primero, visto con un anteojo de ocho centímetros de diámetro, se ve cubierto de bandas oscuras, y su disco aparece aplastado. Además le rodean cinco satélites como nuestra luna.

Con respecto al contacto, es puramente ilusorio: Venus dista del Sol 107 millones de kilómetros, y Júpiter, 780 luego existe entre ambo y el astro-rey una distancia de 673 millones de kilómetros.

Y, por último, Venus recorre su órbita en 224 días 16 horas y Júpiter en 11 años, 314 días y 23 horas.»

### DE LA PENINSULA

Como se sabe, en breve se pondrán a la venta en los estancos unos sellos para pegar en las plaquetas del Ahorro postal, implantando por el Estado.

Dichos sellos son rectangulares, trepados en forma de triángulo y representativos de 1, 2, 5, 10 y 20 ptas.

Su colorido es el siguiente: carmín, los de una peseta; violeta, los de 2; ocre, los de 5; morado, los de 10, y naranja, los de 20.

—El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica una Real orden, disponiendo que con objeto de evitar la larga tramitación de las instancias presentadas por individuos de cuota solicitando anticipo o retraso en la incorporación a filas, a que se refiere el artículo 459 del reglamento para la aplicación de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del ejército, se entienda aclarada dicha disposición en el sentido de que el anticipo o retraso para servir el tiempo en filas los individuos acogidos, lo autoricen los capitanes generales de las regiones a los jefes de distrito.

—Exigencias apremiantes del servicio de telégrafos (que tienen por base la escasez del personal) y las tendencias de preferir los puntos de su comodidad particular y no los que indican las necesidades del público, han obligado al director general á hacer un estudio de distribución de oficiales, prescindiendo de recomendaciones.

En algunos centros reclaman; con razón, mayor número de oficiales, existiendo además ciertas estaciones que están sin proveer y otras donde el número de despachos es reducido.

Por todo ello ha firmado hoy el director una comunicación, en que procura, dentro de la escasez de telegrafistas y dando de mano indicaciones de la conveniencia personal para que prevalezca la del servicio, que todos los centros y estaciones tengan el número de funcionarios indispensables.

## SECCION LOCAL

### Cursillo en la Enológica

El inteligente y laborioso Ingeniero Director de nuestra Estación Enológica, D. Ernesto Mestre, comprendiendo la necesidad de instruir al viticultor en la aplicación de los medios con que cuenta la ciencia enológica para combatir las enfermedades que atacan a los viñedos, ha resuelto, con plausible acierto y oportunidad, dar en el local destinado a Cátedra en dicho establecimiento un cursillo de ensayo, en el cual se tratarán con preferencia diferentes temas de patología de la vid, exponiéndose en conferencias públicas las materias que constituyen el programa y dejando para los cursillos siguientes, en los cuales se limitará el número de asistentes, la reglamentación usual por que han de regirse.

La primera conferencia se dará el domingo 27 de Febrero a las cuatro de la tarde. En ella se tratará del mildew en su naturaleza, en sus fases evolutivas de contaminación, incubación, floración y fructificación y en sus efectos sobre cada uno de los órganos de la vid; se especificará la forma en que puede perpetuarse la plaga de uno a otro año; se darán a conocer otras enfermedades con que puede ser confundido el mildew durante su desarrollo y finalmente se harán prácticas de reconocimiento del mal y de sus efectos por medio de dibujos y láminas.

La segunda conferencia se dará el lunes 28 a las siete y media de la noche. Se tratará en ella de las diferentes fórmulas con que puede combatirse al mildew: disoluciones de sulfato de cobre y de verdets, agua celeste, caldo bordelés, caldo borgoñón, caldos mojantes y adherentes, fórmula Menozzi, fórmulas a base de nitrato de plata, polvos cúpricos y azufres sulfatados; se marcará la eficacia de los caldos bordelés y borgoñón según la forma en que se preparen; se dará a conocer el método Sicard y la aplicación de dichos líquidos en caliente y se harán, por fin, prácticas de

preparación de caldos neutros, ácidos, básicos, mojantes y adherentes.

A la misma hora del martes 29 se dará la tercera conferencia, destinada a divulgar el conocimiento de los factores que influyen en los resultados obtenidos en la lucha contra el mildew. Se tratará de la preparación de caldos, de la pulverización, de la oportunidad en los tratamientos, de la cantidad de líquido que conviene emplear, de las dosis de sales de cobre ecesarias y de las aplicaciones pulverulentas complementarias, terminando con prácticas de reconocimiento de la mayor o menor pureza del sulfato de cobre.

La cuarta conferencia, fijada para el miércoles 1.º de Marzo, también por la noche, se dedicará al estudio del oidium (cendrada), dándose a conocer su naturaleza, las circunstancias en que se desarrolla, los órganos que ataca, sus efectos y tratamientos aplicables en azufres, mezclas, polisulfuros, permanganato de potasa y simultáneos contra mildew y oidium; las prácticas consistirán en el reconocimiento de la calidad de los azufres y en el manejo de azufradoras.

En la quinta, (jueves 2 por la noche) se darán a conocer la antracnosis, la fungosidad de las raíces y la podredumbre gris del fruto, puntualizando sus causas, sus condiciones de desarrollo, sus efectos y sus tratamientos preventivos y curativos, marcando los defectos que transmiten a los vinos y haciendo prácticas de reconocimiento de estas enfermedades por medio de dibujos y ejemplares atacados.

La conferencia de viernes se dedicará a tratar de la erinosis, altisa (animalo) y gusanos blancos, describiendo sus causas, sus efectos y medios de combatirlos y haciendo prácticas de reconocimiento de estas plagas y preparación de diferentes fórmulas.

El sábado 4 por la noche terminará el cursillo, tratándose de la causas, influencias y tratamientos que conviene seguir respecto de la clorosis, del court-noué, de la apoplejía, del rougeot, de las heladas y del pedrisco, haciéndose prácticas de reconocimiento de algunas de dichas enfermedades.

La asistencia a este cursillo es libre para todos los viticultores; pero se recomienda a los que deseen oír todas las conferencias, la conveniencia de dar su nombre y domicilio en las oficinas de la Estación, para con ellos establecer un turno de preferencia para los cursos sucesivos de viticultura o enología, en los cuales el número de alumnos será limitado.

Otra noticia grata podemos comunicar, respecto de nuestra Estación Enológica: la de que por el Ministerio de Fomento ha sido concedida a dicho establecimiento una subvención de 8.000 pesetas, que serán un poderoso aliciente para atender a las necesidades más perentorias, y singularmente a la adquisición de nuevos aparatos para el laboratorio.

Según se nos asegura, las gestiones para la concesión de esa cantidad han sido hechas por nuestro paisano D. Tomás Bordoy y Sitjar.

Superó a las esperanzas de los músicos y aficionados de mayor gusto y refinamiento auditivo, la delicadeza y pulcritud con que desarrolló su programa el inimitable pianista Sr. Torrandel en el concierto dado el domingo último en nuestro Teatro Principal.

Las últimas notas de cada pieza se confundían con los primeros estallidos de la salva de aplausos con que se premiaba la labor de un artista consumado; pero donde la fruición fué exquisita, donde el ánimo estuvo en constante suspensión, donde se determinó un verdadero delirio musical, fué al final, al ejecutarse la famosa Rhapsodia húngara de Liszt. No podían compaginarse mejor la inimitable producción musical del gran Maestro y la interpretación del concertista, vibrante y melodiosa, correctísima y afiligranada, con sabor de los embelesos que transportan el espíritu a regiones incógnitas.

Torrandell se dió a conocer como concertista; proporcionó un rato delicioso a sus amigos y admiradores; y éstos, en correspondencia, quisieron agasajarle durante los días en que fué nuestro huésped, organizando una reunión en la aristocrática casa d'els Rossells, donde se congregó lo más selecto de la buena sociedad felanigense.

La presentación de algunos casos de viruela en el ganado lanar del predio «La Galera Veya», de este término municipal, ha determinado que el Sr. Gobernador dictara medidas encaminadas a evitar la propagación de la enfermedad.

Hemos hablado respecto de estas invasiones con el Profesor de Veterinaria D. Andrés Noguera, que visitó las reses enfermas, y de sus mani-

festaciones deducimos la creencia de que no han de sobrevenir contagios ni complicaciones, puesto que desde las primeras sospechas se procedió a un riguroso aislamiento y el tratamiento curativo está dando los resultados apetecidos, prometiéndose ver dentro pocos días desaparecido todo peligro para los rebaños de predios vecinos.

Atacado de manera fulminante por una pulmonía, esta madrugada ha fallecido nuestro amigo el conocido industrial D. Tomás Oliver Rosselló, persona que, por su honradez intachable y por sus extensas relaciones, era querida y respetada entre todas las clases sociales.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame más sentido.

Mañana a las ocho tendrá lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el sorteo de los mozos pertenecientes al reemplazo de este año.

Las noticias que tenemos respecto de la adquisición de un camión automóvil que haga el transporte de pasajeros entre Palma y Felanitx, nos inducen a creer que el proyecto está en vías de realización y que tal vez no tarde tanto tiempo como al principio se suponía, en inaugurarse el nuevo y rápido servicio.

El segundo Teniente de la Guardia Civil don Prudencio Argente Martínez, que como jefe de Línea, fué destinado a esta ciudad hace algunos años, acaba de ser trasladado a la Comandancia de Barcelona, en donde anteriormente prestó ya sus servicios.

Aunque corto el tiempo de su permanencia entre nosotros ha sido suficiente para conquistarse la simpatía de todos y la amistad de muchos, por cuyo motivo su separación a nadie satisface.

Al despedirse de nosotros el discreto militar Sr. Argente, nos suplicó que desde estas columnas hiciéramos efectiva su despedida de todos los amigos a quienes la premura del tiempo no le permitió visitar personalmente.

El domingo último se reunieron en junta general ordinaria los accionistas del Banco de Felanitx. Se leyó la Memoria redactada por el Consejo de Gobierno, se aprobó el Balance y cuentas del último ejercicio y fueron reelegidos los vocales que cesaban, nombrándose a D. Antonio Obrador Nicolau para cubrir la vacante producida por defunción de D. Pedro Juan Bonnin.

Durante toda la semana ha permanecido inalterable el precio del almendrán.

Hoy se paga en este mercado a razón de 95'00 pesetas los 42'37 kilos.

Dadme un punto de apoyo y moveré el mundo, dijo Arquímedes; tomad la «Piperazina doctor Grau» y combatireis los artríticos, las arenillas, mal de piedra, gota, ciática, neuralgias, reuma, cólicos nefríticos, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 12 de Febrero de 1916

La presidió el 2.º Teniente de Alcalde D. Bartolomé Bannasar Vadell con asistencia de 13 concejales.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haber recaudado por el Arbitrio Transporte de reses pesetas 11.10

Se acordó que el pliego de condiciones a que ha de someterse el Recaudador y Agente Ejecutivo del Ayuntamiento, que sea nombrado, se exponga al público a fin de que pueda ser examinado y se puedan presentar varias proposiciones para optar a tal nombramiento.

A proposición del Concejal Sr. Vaquer Veyñ se acordó adiconar a las bases a que se ha de sujetar el Recaudador y Agente Ejecutivo del Municipio, la de que, pasada la recaudación voluntaria, tendrá éste facultad de proceder a los embargos contra los morosos.

Se acordó como tipo regulador de jornal para efectos de quintas, que sea a razón de pesetas 2.00 el jornal.

Se acordó que las cuentas remitidas por el Apoderado del Ayuntamiento, Sr. Riutord, pasen a informe de la Comisión de Hacienda.

Se aprobaron varias cuentas de este Municipio.

Con objeto de normalizar la situación económica del Municipio y al mismo tiempo evadirse de toda responsabilidad, el Sr. Miguel Bordoy Oliver propuso:

1.º Supresión de las plazas de peones camineros y serenos a medida que ocurran vacantes, hasta tanto se llegue a la mitad del número que hoy existe.

2.º Que el Ayuntamiento acuerde no crear ninguna plaza nueva.

3.º Que los trabajos de Secretaría en que se empleen temporeros se den por medio de subasta al que ofrezca más garantías.

4.º Que al confeccionarse el Reparto de prestación personal, se consigne como valor de los jornales el que realmente tienen éstos en la localidad.

5.º Que el Ayuntamiento entregue a la mayor brevedad posible los talones de 1914 y 1915 al Agente Ejecutivo para que se efectúe su cobro, y sean liquidados dichos años.

6.º Que el Ayuntamiento desista de hacer ninguna clase de reformas, a no sobrevenir circunstancias extraordinarias, hasta tanto esté al corriente de sus obligaciones económicas o haya llegado a un acuerdo con sus acreedores.

7.º Que las cantidades consignadas en el Presupuesto actual para mejoras, así como las que obtengan de los de años anteriores, se destinen a pagar el contingente provincial y demás débitos.

Se acordó que las precedentes proposiciones quedarán por 8 días sobre la mesa para su examen y discutir las en la próxima sesión, adhiriéndose desde ahora a las mismas los Sres. Concejales Baltasar Nicolau, Bartolomé Vaquer, Antonio Andreu, Andrés Obrador y Miguel Riera.

Acordóse también que todas las anotaciones que se hagan en el Padrón de vecinos, sean escritas con tinta.

No habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### BANDO

Don Nicolás Bordoy Nadal, Primer Teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad de Felanitx.

Hago saber: Que aprobadas por el Ayuntamiento las cuentas Municipales correspondientes al ejercicio del Presupuesto de mil novecientos quince, quedan expuestas al público a efectos de reclamación por espacio de quince días en la Secretaría del Ayuntamiento, transcurridos los cuales se pasarán a la Junta Municipal para su aprobación definitiva, la que se reunirá el día tres del próximo mes de Marzo a las diez horas y para el caso de no poder celebrarse sesión se convocará como segunda para el día trece del mismo mes a las veinte y media horas.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Dado en Felanitx a 14 Febrero de 1916.—Nicolás Bordoy.—D. S. O.—Miguel Obrador S. A.

### VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

### VENTA DE FINCAS

Una casa calle Mayor número 24.

Una casa y corral calle Caridad n.º 9.

Media cuarterada viña en el «Pou del Camí.»

Media cuarterada almendral en «El Pujol.»

Media cuarterada viña en «Son Massot.»

Una cuarterada y un cuartón, campo y viña, en «Can Veyn.»

Medio cuartón viña en «Son Ameret.»

Los compradores pueden dirigirse a D. Emilio Morales, Cadena, 9, 2.º, Palma. 5

### Enciclopedia Universal ilustrada Europeo Americana

Se venderán, a módico precio, los 18 primeros tomos de esta hermosa y utilísima publicación. Darán informes en esta imprenta.

### Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

### LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 1 de Marzo a 3 pesetas décimo.

## Sastrería de MANUEL PLAZA

VISTE BIEN Y BARATO

Verifica las pruebas a la hora de haber hecho el encargo.

Bonita colección de géneros para trajes y abrigos.

Se liquidan calcetines, corbatas, tirantes y ligas

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex-Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industrial

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST

per MOSSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan enynar bé y barato

y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plequetes, en les quals se tracta en separació cada-cua dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES.

En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de la clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## CURACION DE LA

con las acreditadas

## TOS

Pastillas J. MIRO expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

## Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

## GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

## G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE